

El Viejo y el Espacio

por ENRIQUE NEIRA FERNANDEZ, politólogo,
docente e investigador de la Universidad de Los Andes

El segundo vuelo espacial que por ocho días acaba de realizar el legendario John Glenn, estimula nuestra reflexión y nos llena de ánimo a quienes entramos ya en la que viene llamándose, con cierta benevolencia y compasión, la Tercera Edad. Sus 77 años no le han impedido realizar una arriesgada y difícil misión de la NASA, en una especie de épica confrontación entre el Viejo y el Espacio, parecida a aquella célebre confrontación entre *el Viejo y el Mar* que immortalizó a Ernest Hemingway.

JUVENTUD Y VEJEZ

Países como Venezuela son de una altísima proporción juvenil. Los que aquí ocupamos la franja de la tercera edad somos todavía una minoría. Vivimos en un país de jóvenes. Habitados a su cuestionamiento, su impredecibilidad, su excentricidad, su impaciencia, su irrupción valiente, su extremismo. Pero en países como Estados Unidos de Norteamérica y otros europeos (de crecimiento poblacional 0 desde hace años), los mayores de 60 son ya una tercera parte (1/3) de los electores. Hay 34 millones de norteamericanos que pasan de los 65 años, y este número se triplicará en los próximos 50 años. Pero, ¿qué es la juventud y qué la vejez? ¿Ser joven es simplemente tener 15 o 20 años? ¿Es bailar con el último ritmo rockero? ¿O algo más? Conozco jóvenes universitarios que tienen un alma muerta dentro de un cuerpo inútilmente vivo. Con mucha propiedad ha escrito Sertillanges que "**la juventud no es una edad, sino una estación del corazón**". Hay, pues, una juventud-edad y una juventud-estado. Y no son la misma cosa. Se puede ser viejo a los 18 años y joven a los 77. Son características juveniles: la audacia, el empeño, el gusto por la aventura, la búsqueda de novedades, la iniciativa, la apertura a la esperanza y al futuro, el desprecio por el cálculo frío, la tensión y concentración de energías hacia un mundo utópico de verdad, de justicia, de libertad, de igualdad, de solidaridad. En un famoso discurso a los jóvenes (Parlo a voi

giovani), Pablo VI les decía que la verdadera juventud significa tres cosas: 1) apertura a la historia y a las instancias del presente 2) ser capaces de admirar y extasiarse; 3) actitud de conquista y alegría de darse. El brillante escritor Giovanni Papini, ya anciano pero lúcido, pocos días antes de su muerte, tiene una página escalofriante (La felicità dell'infelice, 1956), cuyo último párrafo dice así : "Las señales esenciales de la juventud son tres: la voluntad de amar, la curiosidad intelectual y el espíritu agresivo. No obstante mi edad y a pesar de mis males, yo siento fuertemente la necesidad de amar y de ser amado, tengo el deseo insaciable de aprender cosas nuevas en cualquier campo del saber y del arte, y no rehuyo la polémica y la discusión cuando se trata de la defensa de los supremos valores. Aun cuando pudiera parecer un delirio mio, tengo la temeridad de afirmar que todavía hoy me siento llevado, en el inmenso mar de la vida, por la marea alta de la juventud". Esto es sencillamente lo que podemos llamar con Congar "la metafísica de la juventud del alma".

EL SEPTUAGENARIO GLENN

Este astronauta que dió 144 órbitas alrededor de la tierra a 523 kms. de altura y cumplió a cabalidad con 8 delicados experimentos. ha sido toda la vida un hombre con una curiosa tendencia a volar máquinas que intentan matarlo.

- Veterano de la Ila. Guerra Mundial y piloto de combate, durante la Guerra de Corea estuvo asignado a volar jets F9F Panther, en un escuadrón de ataque que hacía arriesgados raids partiendo de la base de Pohang.

- El 20 de febrero de 1962, cuando la URSS llevaba delantera a EUA, Glenn es el primer americano en orbitar 3 veces la tierra, durante casi 5 horas.

- Al percibir que el programa Mercurio no lo tendría en cuenta para la misión a la Luna, Glenn renunció a la NASA en 1964 y se dedicó 10 años a trabajar en la industria privada.

- En 1974 gana una curul como senador demócrata, que desempeña con esmero. Y con el tiempo, llega a pensar que podría ser candidato presidencial.

- En 1995, siendo miembro de la Comisión Especial del Senado sobre Envejecimiento, ojeando un manual sobre fisiología espacial, encuentra que los médicos han identificado más de 50 cambios que ocurren en el cuerpo de un astronauta mientras está en ingravidez (que tienen que ver con presión arterial, lo cardiovascular, control de equilibrio, debilidad de huesos, sistema inmunológico, sueño...). Y advierte

que éstas son las cosas que precisamente ocurren a la gente sobre la tierra cuando envejecen. Con mucha diplomacia va proponiendo una investigación al respecto, ofreciéndose como conejo de Indias.

- La NASA, a pesar de varias reticencias, aprobó la misión actual Discovery STS-95, en la que fue Glenn con otros seis astronautas, entre ellos el español Pedro Duque y la japonesa Chicky Mukai, subrayando que no se trataba de un viaje de recreo o turístico ni de simple publicidad, sino realmente científico con 80 tareas concretas.

ARRIBA LOS CORAZONES !

Mientras asistimos al despegue y aterrizaje de esta "leyenda norteamericana" en que se ha convertido el viejo Glenn, el tiempo ha seguido su marcha. Los nietos de Glenn, que cumplirán 16 y 14 años próximamente, tienen la misma edad que tenían sus hijo e hija (ahora de 52 y 50 años) cuando él voló al espacio por primera vez. Personajes mundiales que vieron su primera hazaña (Kruscev, Kennedy, Johnson, Pablo VI, Mao Zedong) ya no están para ver su segunda. Quedan como momios de esa época , solamente Pinochet, la reina Isabel de Inglaterra, Juan Pablo II y Fidel Castro, pero no por mucho tiempo.

Glenn regresó antier sin haber encontrado la "eterna juventud" (ni con 10 años menos ni con 10 años más), pero sí dándonos un ejemplo de cómo podemos envejecer con juventud, irnos deteriorando biológicamente pero con un ánimo juvenil imperturbable.

"Cuando las canas, las pastillas, los lentes, los dolores de espalda, la piel arrugada y la voz quebrada se hacen presentes, no existe nadie en el mundo que pueda evitarlo" (Daniel Acosta). Pero sigue siendo posible y deseable una actitud ante la vida y la muerte que sea resuelta, confiada, juvenil, estilo "dulce atardecer". "Fúlgida luz la vista te oscurece;/ argentó tu cabeza nieve pura;/ cesas de oír porque el silencio crece; / te encorvas, porque vences la fragura;/ anhelas, porque el aire se enrarece: //legando vas a coronar la altura ! " (Miguel Antonio Caro, "Pro Senectute").

neirae@ula.ve